

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 55 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera página. . . 1.ª línea. . . En la segunda, 75 cént. — En la tercera, 50 cént. — En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 1.ª. — Anuncios mortuorios en la cuarta página. . . 5 cént. — En adelante y además 75 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 cént. la línea, a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorette, 61, rue Coudart.

AÑO XXIX | Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos | Gerona sábado 2 de Diciembre de 1899 | NUMEROS SUELTOS 25 cént. | N.º 6.927

POLITIQUEO

Digo a usted, querido lector, que ese don Basilio Paraiso me está resultando un don Quijote, con todas las ridiculeces del célebre manchego y ninguna de sus virtudes. El señor Paraiso se ha creído lo menos un presidente de la República norteamericana, y piensa lo menos que el que lo es del Gobierno español es así como un pedáneo rural de esos que escriben mozo con c y amor con h.

Si viviera el nunca bastante llorado Canovas del Castillo, ocupara el poder y así se atreviera el tendero zaragozano, ya no quedaría ni molécula para contarle. Cuidado que don Basilio se vuelve impertinente y hasta cargante (perdónamela palabra el lector) y se me figura que va siendo hora ya de que estos personajes que por aquí nos ha deparado el hado fatal vuelvan a la insignificancia de donde salieron, y no hagan más el *tarbi* con pesadumbre de los hombres de buen juicio que miran las cosas por el prisma de la realidad.

Yo, hasta ahora al menos, no he leído nada práctico en ese jaleo de las cámaras de comercio; no he visto plan alguno financiero ni de Paraiso de Zaragoza ni del paraíso terrenal, porque eso de pedir muchos centenares de millones de economías y no decir como ni cuando las quiere hacer, y sobre qué las quiere echar, y con que las ha de sustituir, y qué servicios quiere suprimir, y como quiere organizar los restantes, es lo mismo que pedir la luna y probar hasta la evidencia que ese Paraiso no es el que conviene, por más que a tener en nuestra mano el poder llamaría al Gobierno al señor don Basilio y compañeros de mendigues, y como tropezaran en el camino los perniquebraba para *secula* sin fin.

El Gobierno silvelista es una calamidad; lo hace todo lo rematadamente mal que sabe y puede; pero si todos los censores que tiene fueran como esos de que nos ocupamos, estoy seguro que tendríamos que cambiar de cuadrante y abonar el terreno ministerial para que se afanzara el de daga florentina ó espada de Bernardo.

Paraiso se encuentra en Zaragoza y el *Heraldo de Aragón* le ha preguntado, y después don Basilio de negar que la comisión de las cámaras haya transgido en Madrid con el Gobierno, dice:

En efecto, el Mensaje que la permanente ha de dirigir al país, lo firmaré yo solo. Ya sé que este hecho se ha interpretado de muchas maneras. Sin descender a detalles puedo asegurar que el documento será lo que debe ser. Se irá en él hasta donde se debe ir y responderá a las que estimamos hoy, como siempre, legítimas demandas del país.

¿Fecha en que aparecerá? Pasarán unos días hasta su publicación; quizá quince ó veinte; desde luego saldrá después del 10 de diciembre.

Así quedará probado que no tratamos de lanzar imposiciones, que aún confiamos en que hasta entonces se rectifique el Gobierno en los errores que combatimos.

Si así no ocurre, serán los hechos consumados los que abonen nuestra conducta.

Tampoco podrán adivinarse en ese documento imposiciones para el país: él verá si le conviene seguirnos; confío en que identificado con nuestros anhelos nos seguirá con la espontaneidad de siempre: si otra cosa dijera, mentiría.

De Cataluña respondo, como de mí mismo, que estará con nosotros; de Barcelona,

en particular, debo esperar que tampoco nos abandone.

Ya se que se ha dicho si pensaba irme al extranjero. Alguien pudiera haberlo interpretado como significación de algo de que no soy capaz. Debi quedarme en España, y nunca tuerzo mi deber.

Queda mucho por hacer aquí... Y eche usted hierro, compare, podría el *Heraldo de Aragón* haber dicho una vez terminada la conferencia ó interview, como ahora decimos extrangerizándonos a toda costa.

Dice que queda mucho que hacer, y yo añado «y que correr», porque apesar de los pesares, si se ponen las cosas a mal tomar, se me figura que don Basilio no tendrá bastantes piernas, que de mejores corrieron sin volver la cara atrás siquiera.

Nada, de potencia a potencia con el Gobierno; el demonio es don Basilio, tan demonio como débil y veleidoso el señor Silvela, que va quedando en carne pura a fuerza de simplezas y cobardías.

Por supuesto, esa negativa que acaba de leer usted no se aviene bien con lo que en Bilbao ha dicho otro de la misma permanente, el señor Olano, quien ha dicho que se exajera mucho el rompimiento con el Gobierno y que se advierte entre él y la permanente de las cámaras grandes corrientes de concordia.

¿Quiere alguien atar esas des moscas ó moscardones por el rabo?

Pues si en estas vinucias no andan acordes los miembros de la permanente, ¿cómo es posible friar el tomate en parrillas?

Hablando de Paraiso, *El Nacional* me hace mucha gracia por las frases que le dedica.

Dice: Pocos hombres, Basilio ó no, han logrado llegar en tan poco tiempo al apogeo de la popularidad y de la gloria mercantil al por menor, como el Paraiso zaragozano.

Y es muy de notar, cuante que es modesto como pocos y sencillo en su trato.

Lo mismo habla con el presidente del Consejo, que con Sabas, es un suponer.

Con motivo de su viaje a Zaragoza, se dijo que el señor Paraiso había telegrafado a sus amigos, rogándoles que desistieran de la manifestación que se proponían tributarle a su llegada, en la capital cesaraugustana.

A lo cual, *La Derecha* observa con mucha gracia:

«Ninguna noticia teníamos de que se preparase en Zaragoza tal manifestación.»

Como se ve, también en Zaragoza cuenta con simpatías profundas el señor don Basilio.

En Madrid es ya insoportable tanta simpatía, que excita la envidia de sinnúmero de hombres importantes en política.

Se habla de él para una cartera, se habla de él para regresar a Zaragoza.

Y a tal extremo llegamos, que hasta a las señoras que en las primeras horas de la noche transitan por la calle de Carlos III, ofrecen algunos hombres *entrometidos*:

—¿Paraiso en su precio?

Tiene gracia, comparar a Paraiso aragonés en su precio, con la oferta del paraíso del Real en su precio también, lo cual quiere decir que la compañía no es muy buena y que los reventadores no hacen negocio.

Don Basilio, don Basilio, mire usted que otros de mucha talla que se metieron a farolear salieron con las manos en la cabeza; con que usted, que solo es don Basilio, vaya pensando lo que le sucederá por meterse a clavar tachuelas con negocios que no entiende.

Me ha participado un colega, que el

médico cirujano señor Pascual ha llevado a cabo con toda felicidad la amputación de un brazo, habiendo presenciado la operación los médicos idem señores Sanchez, Fuster y Viñas.

Muy bien me parece y aplaudo al operador que ha sabido matar dos pájaros de una pedrada.

Entre los cirujanos, una operación de esas se reputa por la cosa más sencilla del mundo, pero es una operación quirúrgica que requiere cuando menos saber en donde aprieta el zapato, y mi amigo Pascual ha probado al experto y sabio y experimentado don Felipe que sabe coger el bisturí y dar lecciones a la cabeza del toro, lo cual, que yo sepa y sepan algunos médicos, don Felipe Sanchez no ha sabido hacer todavía.

Esto nada tiene de particular conociendo la modestia del primer médico-cirujano de Gerona. Hago memoria que hace algunos meses D. Felipe curó a un deudo suyo, con ayuda, si no recuerdo mal, del doctor Cardenal, que es un operador de Barcelona, y la cosa salió a pedir de boca y el entonces enfermo goza desde entonces de una salud perfecta, y como este caso podría señalar algunos que son los que le han dado la fama que tiene entre los hombres de ciencia, tanto teóricos como prácticos, fama que corriendo de ámbito en ámbito llena los espacios y no hay en esta ciudad quien no conozca y tenga ciega fe en el antiguo médico de Puente Mayer.

Con la mano práctica del señor Pascual y con la vista perspicaz de los seis ojos restantes ¿cómo podía salir forcida esa amputación? Pascual trabajando y don Felipe mirando, indudablemente que el paciente se ha quedado libre de todo peligro y el operador satisfecho con la ayuda de la presencia del señor Sanchez, que le daría ánimo y luz en trances determinados.

Es una ganga cuando uno está enfermo y tiene cerca de sí, aunque sea de testigo mudo, a una autoridad científica como la de don Felipe; si uno cura, a su influjo se le debe, y si se muere, muere a gusto porque muere con todos los Sacramentos, hasta con los de la simpatía.

Por eso envidio siempre a los hombres de saber y de experiencia, y si el malogrado Detrell viviera y leyera este desabogo de mi fé, me daría la razón y me serviría de autoridad testifical, él que siempre admiró el mérito, por oculto que esté, allí en donde se escende.

Leo también que en la nueva combinación de gobernadores, es posible pase al Gobierno de Barcelona el señor Montaner.

Y vea usted, señor gobernador, lo que son las cosas.

Yo que quisiera ver al Gobierno del señor Silvela trescientos millones de leguas más allá de las Vallongas, quisiera que me gobernara siempre el señor Montaner. Es el único bueno que el silvelismo nos ha deparado hasta ahora, sin que apesar del roce con los de la farmacia, se haya contaminado de sus defectos y garrulerías.

Nada debo, nada quiero ni maldito lo que se me ofrece del gobernador; pero debe culto a la verdad, y la verdad me dice que el señor Montaner es, como particular, lo que se llama toda una persona decente, un cumplido caballero, y como gobernador de un Gobierno fatal apoyado por caciquillos hi-

bridos en pacto de vilipendio, se ha mostrado justiciero, digno, imparcial en todo lo posible y enemigo de chanchullos. Yo no sé si los que adulaban al pulcro Soldevilla, adularán ahora a Mentaner; todo es posible, aunque resulte bajo é inconsecuente. Pero como yo soy así, como Dios me ha hecho, sentiré, pero mucho, la confirmación de esas noticias.

CRÓNICA PARISIENSE

Lo que preocupa.—Un cerebro que piensa. — Militaristas y anti-clericales. — La Asociación de estudiantes de París. — Lo que es. — Su carácter. — Lujo, comodidad y trabajo. — El «Hotel». — Dirección. — Precaución debida. — ¿Qué hay debajo? — Ellos solitos. — Hombres que estudian.

Podrá en el fondo, como creen algunos *croniqueurs*, preocupar a París una sola cuestión, pero el hecho es que ésta, si está en el fondo, debe ser el tal muy profundo, pues que para llegar hasta él hay que desembarazarse de esos mil obstáculos, pequeños los unos, diminutos, casi microscópicos, más importantes otros, trascendentales a veces y en ocasiones muy significativos, por responder a estados bien diversos de la opinión pública y que constituyen la vida completa de esta inmensa colmena que se llama *Paris*.

Puede que en efecto, la Exposición próxima, ya inmediata, sea la principal preocupación de los habitantes de la villa, pero es indudable que no es la única, ni mucho menos.

El Emperador de Alemania se equivoca. «El cerebro de Europa» piensa en varias cosas a la vez.

El militarismo ha vuelto escandaloso y chillón a asemar su cabeza haciéndose volver a oír el eterno «¡Viva Derouledel» y el ya monótono «¡Mueran los traidores y Viva el Ejército!» ante la fachada del nuevo edificio de la Asociación de los Estudiantes, oficialmente inaugurado hace unos días, y la campaña anti-clerical, ante los tesoros concentrados en algunos conventos, también vuelve a recebrar nuevo vigor.

El barrioteo, el *des étudiants*, con motivo de la inauguración de la «casa de los estudiantes», adquirió gran animación. Hablemos de aquella.

La sociedad escolar de París, bien puede servir de modelo a cuantas existen en Europa, inclusive las alemanas y las belgas; y lleva a estas, desde luego, la ventaja de su carácter.

No ha presidido aquí a constituir la hoy floreciente asociación, ese espíritu de resistencia, por decirle así, que creó otras entidades análogas que hoy existen en el extranjero; no es la indicada Asociación algo parecida a una *agrupación gremial* solo de un orden económico y capaz de imponerse en un momento dado a otros poderes ó personas; es algo más grande y levantado y si alguna vez ha hecho tales oficios, solo ha sido breve y oportunamente.

No es tampoco centro de reunión de una juventud bulliciosa que solo basque en olla el saz que la indemnice de las seriedades de la Sorbona con sus largos pasillos y sus severas aulas. Bajo los suaves salones de artesonado techo, con todas las grandes comodidades de un palacio, en aquella casa decorada con inusitado lujo, donde todos los adelantos del arte de hacer cómoda y confortable la estancia en un local, se han implantado, se estudia, se aprende, se trabaja.

La bien instalada biblioteca, las salas de estudio, el gimnasio, todo implica allí actividad, y si los salones de fumar, los comedores y las salas de recreo con sus gran-

des mesas de billar, haban á los sentados, y los grandes divanes incitan á la holganza, el tono general del palacio habia al espíritu, al cerebro.

Tiene la Asociación, además, utilísimos puntos de vista para el estudiante, bastando á probarlo el *hótel escolar*, con su mesa redonda, donde todo alumno puede nutrirse admirablemente y hasta permitirse verdaderos lujos gastronómicos por la mitad de dinero que en otro *restaurant*; y con sus habitaciones de alquiler, como en una fonda, barafisimas y elegantes.

La Asociación, cada vez más próspera, dirigida y administrada por los mismos escolares, no ha cedido en sus propósitos para hacer al estudiante económica la vida parisién, y así se vé que, merced á la sociedad, obtiene á mitad de precio, y aun de balde á veces, infinidad de objetos y de servicios desde el de comer hasta el de ir al teatro (aquí algo caro) y desde el adquirir un libro al de afeitarse.

Verdad es que para pertenecer á la sociedad ó disfrutar de estas ventajas, preciso es acreditar que se es estudiante y una vez hecho esto (para lo que sirve perfectamente la llamada *tarjeta de identidad*) es cuando ya se entra en el disfrute de aquellas.

¿Existe por bajo de toda esta apariencia una organización política? Es probable, pero si existe hay que reconocer que está bastante disimulada, y que sin llegar á organizaciones *masonicas* con sus *grados* y sus *cámaras*, existen en ella sus secretos y sus decisiones reservadas.

Pero sea como quiera, los estudiantes, entendiéndose bien, solo los estudiantes, son quienes mandan y gobiernan dentro de su palacio, y ellos, como amos y árbitros de sí mismos, son los que, sin consentir la menor intrusión de elementos ajenos á su clase, hacen y deciden lo que estiman conveniente.

Claro es que el profesorado tiene reservado un puesto de honor, pero este no pasa de ser una atención al maestro. El profesor rige en la Universidad, el estudiante reina en su casa.

Mr. Leubet; el presidente de la República y sus ilustres acompañantes al acudir á la brillante ceremonia oficial de la inauguración y saludar á aquella juventud, bien pueden haber quedado satisfechos. Con tales estudiantes bien se puede afirmar que habrá ciudadanos útiles en la Francia del porvenir.

Háblese en hora buena de federaciones escolares y de intervenciones políticas... no tenga nadie miedo á los muchas miles de francos que en la caja guarda la Asociación: con ellos levantará nuevos palacios.

¿Que juventud puede decir otro tanto?... Verdad es que aquí en los estudiantes hay gente joven, pero no hay niños.

Aramis

Paris, 29 noviembre de 1899.

DE TODAS PARTES

Un marqués y un criujano

Cuéntase del célebre cirujano francés Velpeau, que en los principios de su carrera se le presentó un marqués muy rico y muy linajado para consultarle acerca de un caso que requería una operación bastante delicada. Antes de hacerse operar quiso saber á cuánto ascenderían los honorarios del facultativo.

—Cuatro mil francos,—contestóle Velpeau.

El marqués hizo una ligera mueca, saludó y no volvió á casa del criujano.

Ocho ó diez días más tarde, un lacayo del barro de Saint-Germain, de librea y con la cara cuidadosamente afeitada, asistía á la consulta gratuita del hospital. La afecion fué reconocida como grave, y el interesado quedó inmediatamente admitido en la sala del servicio de cirugía. Detalle curioso: su enfermedad era idéntica absolutamente en todo á la del marqués.

Mientras duró el tratamiento, Velpeau no dijo una palabra; pero el día en que el paciente, debidamente operado y restablecido, pidió su alta, el operador se aproximó á su cama acompañado de sus ayudantes y le dijo:

—Caballero, me considero sumamente lisonjeado con el honor de haber conseguido mejorar algo el estado de usted. Sin embargo, quedatodavía por llenar una pequeña formalidad, y ésta consiste, por parte de usted, en entregar á cambio de mi asistencia la suma de diez mil francos para los pobres del barrio.

El fingido lacayo volvióse ívido.

—Como usted guste,—continuó friamente Velpeau.—Si se niega usted á ello, mañana sabrá todo Paris que el marqués de X... ha usurpado en el hospital el sitio destinado á un indigente.

Dicho sea que el avaro bajó la cabeza y ejecutó estrictamente lo que se le decía. Los pobres tuvieron sus diez mil francos, y el secreto de esta aventura no traspasó el umbral de la sala de guardia.

UN PALACIO CABEZA ABAJO

La maravilla de la Exposición de 1900

La gran preocupación de los franceses al organizar la próxima Exposición de 1900 ha sido, y es hoy todavía, la de dar con la maravilla que constituya el toque, la atracción, el espectáculo original que entre por los ojos y pasme á los visitantes; en una palabra, buscar un digno sucesor á la celebrísimos torre Eiffel de la Exposición pasada. Y es que la torre Eiffel atrajo á Paris mas visitantes ella sola que todos los demás espectáculos científicos, artísticos, industriales y de todos géneros.

La masa humana es ligera en sus gustos y aficiones, y acude en mayor cantidad á lo extraordinario y sorprendente que á lo útil ó instructivo. Pero no es tan fácil buscar sucesor á la torre Eiffel. Ello no podrá haber servido para nada serio, por mas esfuerzos que se han hecho para *secarle jugo* científico-meteorológico; pero, como cebo, ha resultado un cebo de primera fuerza. Hasta ahora no se ha dado con cosa alguna que pueda competir dignamente con la torre; por eso, tal vez, en la imposibilidad de crear una gran maravilla, buscan los franceses la compensación en preparar gran cantidad de maravillas de menor cuantía, á saber: la rueda de 100 metros, el gran telescopio, el mareorama, la plataforma móvil, el puente de Alejandro, etc., etc.; y estas etcérras comprenden, entre otras cosas, el *palacio invertido*.

El *palacio cabeza abajo* es un verdadero colmo, no representa, á juicio nuestro, el feliz hallazgo del ingenio, la idea súbita reveladora, el chispazo de inspiración, sino el fruto de mil combinaciones químéricas, perseguidas con paciencia al principio, con terquedad despues y con desesperación al fin y al cabo.

La torre Eiffel parece cosa espontánea hallada de golpe: el *palacio al revés* parece juego de imaginación que se exprime retorciéndola para encontrar algo antes de que venza un plazo fatal. Tan inútil es el palacio como la torre; pero aquél no sobrevivirá á la Exposición, porque no viene á ser, en suma, otra cosa que una ampliación de estas ilusiones ópticas que, como la *cabeza parlante*, la *mujer partida*, etc., hemos visto en barracenas de feria.

La idea ha sido de un ingeniero ruso, el señor A. Kestn, quien ha facilitado á la notable revista inglesa *The Sketch*, un curioso bosquejo y algunas neteas que insertamos á continuación.

El *palacio invertido* ofrece exteriormente el aspecto de una mansión feudal *cabeza abajo* que desahesa sobre sus torres y almenas en el suelo, y se remata por arriba con la escalinata y la puerta de entrada; como si unos brazos ciclópeos hubieran sido capaces de tomar un castillo en pase y darle la vuelta sin desmenuarlo siquiera, colocándole el tejado donde estaban los cimientos.

Los visitantes entrarán en él por las chimeneas, llegarán á los dormitorios y cuartos de baño, subirán despues á los salones y comedores, mas arriba hallarán las cocinas, y finalmente, el pórtico y el jardín; pero todo esto invertido como la fachada, es decir, que el visitante pisará los techos de todas las dependencias, y verá sobre su cabeza los suelos con toda clase de muebles á ellos pegados, como en virtud de una acción contraria á la gravedad, ó como si lográsemos ver á nuestros antípodas por una mira que atravesase el planeta.

Todas las habitaciones estarán amuebladas con lujo suntuoso y de estilo modernísimo: valiosos tapices *colgando hacia arriba*, y lo mas sorprendente será el ver

á los dueños del palacio y á toda su servidumbre cabeza abajo ocupados en sus pasatiempos y en sus tareas, respectivamente; todos ellos andando por el techo, que será su suelo, como las moscas ó las arañas; así, al llegar á la cocina, se verá al cocinero y á sus ayudantes revolver salzas de oler apetitoso en cacerolas que humearán *hacia abajo*, amenazando verter su contenido sobre la cabeza del asombrado espectador. Otro tanto miedo pasará el que visite el cuarto del baño y vea salir un chorro de agua caliente, que ascenderá hasta ir llenando un baño de mármol dispuesto para servir de montera al que lo mire; y si del cuarto de baño *baja*, es decir, sube al visitante el salón, en este último oirá ir zoz escogidos de música alegre, y verá como los locos en un piano, *pedales arriba*, usa señorita, *cabeza abajo*.

Si al visitante se le antoja mirar por una ventana, verá abajo el cielo, y arriba los jardines y terrenos de la Exposición con los árboles *colgando*.

En fin, según parece, la ilusión será tan completa, que al cabo de algunos minutos el visitante llegará á creer que es él quien es á cabeza abajo y no lo que le rodea.

La construcción de este edificio original ha comenzado ya en uno de los lugares mas cétricos de la Exposición, en *Cours la Reine* junto á la entrada principal de la Plaza de la Concordia.

Dirigirá el espectáculo el empresario del *Metropolitan Theatre of Varieties*, de Londres, señor Gross.

(De La Naturaleza.)

INTERESANTE Á LOS VITICULTORES

Confirmando los consejos prácticos vertidos por el Sr. Lopez Guadalupe en su reciente obra de *La Vid*, el ilustre profesor monsieur L. Degroly ha dado á conocer en *Le Progrés agricole et viticole* de Montpellier, los sorprendentes resultados obtenidos con fuertes aplicaciones de abonos en los viñedos de la finca Mas de Collet.

Las experiencias datan de 1896, en cuyo año el viñedo indicaba falta de nitrógeno para vigorizar la madera. Abonáronse las 24 hectáreas con 7.000 kilogramos de nitrato de sosa, 10.000 de superfosfatos y 2.000 de sufato de potasa. La producción á pesar de enfermedades y sequía, fué de 47 hectólitros por hectárea.

A partir de dicho año, el abono aun entose crecientemente, empleándose en 1897 600.000 kilogramos de estrécol, 10.000 kilogramos de pastas (tortó), 150 kilogramos de ácido fosfórico (mitad en forma de escorias y mitad superfosfatos), y 400 kilogramos de sufato de potasa. La producción, á pesar de la piral, se elevó á 94 hectólitros por hectárea.

En este último año (1898-1899), se abonó á razón de 200 kilogramos de nitrógeno por hectárea, y 150 de ácido fosfórico. La cosecha total fué de 200 hectólitros por hectárea, habiendo producido algunas parcelas de la finca más de 300 hectólitros.

Computadas exactamente los gastos é ingresos de la explotación, resulta que durante un período de cuatro años deducido el valor de los abonos, se ha alcanzado un beneficio de 77.400 francos sobre el cultivo antiguo, tal cual se empleaba antes de emprender las experiencias.

Aunque á primera vista parezca exagerado, pueden muy bien aplicarse en muchos zanos de nuestro país, donde se cultiva intensivamente la vid, las siguientes conclusiones.

1.º En terrenos adecuados y sujetos á condiciones climatológicas que suministren suficiente humedad en primavera y verano, es susceptible que la vid alcance el maximum de producción.

2.º Con labores culturales repetidas y una poda generosa de 6 á 8 brazos cortados á 2 y 3 yemas francas, las tierras quedan aptas para recibir los abonos y utilizarlos completamente en el desarrollo y producción del viñedo.

3.º Las dosis crecientes de nitrógeno y ácido fosfórico repetidas durante cuatro años consecutivos con medianas cantida-

des de potasa, vigorizan la madera, activan el follaje, multiplican los racimos y producen fruto abundante y selecto, que puede llegar á dar hasta 300 hectólitros por hectárea, quintuplicando la cosecha ordinaria.

Y 4.º El nitrógeno se suministrará al terreno y cultivo mitad en forma orgánica (estiercol, pastas, tortó, et.), y lo restante en forma de nitrato de sosa, oscilando en aumento la cantidad que deberá emplearse por cada hectárea de 250 á 750 kilogramos.



ALMUERZO

Huevos fritos con jamón.—Carpa con salsa blanca.—Ternera á la mallorquina.—Espárragos en salsa.—Postres.

COMIDA

Sopa de chantilly.—Gallina en acedera.—Ropa vieja de vaca.—Fritada de pollo.—Pavo asado.—Ensalada.—Postres.

Espárragos en salsa.—Lavados con pulcritud y cuidado se atan en pequeños manojitos, y se ponen á cocer agua hirviendo con sal. Antes de que se pongan blandos, se sacan y colocan con simetría y gusto en una fuente, llevándolos calientes á la mesa con una salsa picante.

Sopa de chantilly.—Se cuecen lentejas y guisantes en agua con sal, cebolla y un ramito de perejil. Se escurren y pasan por el tamiz. Se pone el puré en una cacerola y se desie en caldo, añadiéndole manteca. Despues de haber cocido algo, se vierte en la sopera sobre cortezas de pan frito.

León Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona ha obtenido de la compañía de los ferros carriles de Tarragona á Barcelona y Francia la formación de trece acciones especiales de 100 y vuelta, con la rebaja del cincuenta por ciento sobre los precios ordinarios, con motivo del meeting que mañana domingo se celebrará en la ciudad de Reus. Se está gestionando una rebaja igual en la tasa el diez y ocho por ciento que percibe del Estado. Las billetes con rebaja se espenderán en la expresada sociedad. Los que se adquieran en la estación no tendrán rebaja alguna.

Nuestro distinguido amigo el joven é ilustrado abogade D. José Paya Bruguera, ha abierto su despacho en la plaza de la Constitución, número 8, piso 2.º de esta ciudad.

Agradecemos al señor Paya el ofrecimiento que nos hace de su bufete, y le deseamos muchas prosperidades en el ejercicio de su profesión.

Hemos recibido un magnífico retrato en litografía del célebre torero Rafael Guerra, que como saben nuestros lectores, se ha cortado recientemente la coleta.

Dicho retrato, de busto y de gran tamaño, es de un notable parecido y está tirado con mucho esmero, habiéndose puesto á la venta en Barcelona en el kiosco de la Rambla, frente la calle del Conde del Aalto, al precio de una peseta.

El señor Sivola ha recibido un telegrama de nuestro cónsul en Manila, en el que manifiesta que procedentes de diversos puntos han llegado allí 80 prisioneros españoles, esperándose algunos mas.

Se ha recibido orden en la Delegación de Hacienda para autorizar la entrega de las 140.000 pesetas destinadas á pagar el billete número 18.424 que obtuvo el primer premio en el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 20 del mes pasado.

El juicio oral de la causa contra el Ayuntamiento de Blanca, que tenía que celebrarse ayer en esta Audiencia, se ha suspendido, por haber renunciado el abogado D. Manuel Catalá á la representación de la parte acusadora.

—Continúan con bastante actividad las obras del muro de contención en el río Ter.

—Se encuentra enfermo el alcalde de Figueras señor B.ñil, el que deseamos se restablezca.

—En el mercado de Figueras el inspector del mismo hace retirar casi á diario por hallarse atacadas de viruela algunas aves de corral.

—En la noche de mañana la sociedad «Las Olaliscas» celebrará función lírico-dramática poniendo en escena la zarzuela *El gorro frigio*, el sainete *Pintura fi de siglo* y la zarzuela *El alcalde interino*.

—En nuestra edición de ayer, los cajistas nos hicieron decir algunas equivocaciones que debamos rectificar; entre ellas la señora *Viuda de Armet*, en vez de la *de Capellá*, y a señorita *Ortiz*, en lugar de señora *Ortiz*.

Ademas se guardaron en las cajas un párrafo en que dábamos cuenta de que en dicha reunión, celebrada en casa de la distinguida señora doña Dolores Armet habian cantado con mucho gusto algunas piezas las bellas señoritas doña Pepita de Pastors y Concha Careaga y alguna otra que en este momento sentimos no recordar.

Consta la rectificación.

—Continúa mejorando de la herida que recibió el jefe de la estación telegráfica de San Feliu de Guixols señor Cruz. Nos alegramos.

—Ayer noche llegaron los artistas de la compañía de zarzuela que debutará esta noche en este coliseo.

—Como dijimos, hoy en el expreso del mediodía saldrán para Figueras con objeto de visitar aquella ciudad y el castillo de San Fernando, según nuestras noticias, el general gobernador militar, señor Cornet, el gobernador civil, señor Mentaner, el delegado de Hacienda, señor Eulate, el alcalde de esta ciudad, señor Catalá, el concejal señor Boxa, el comandante señor Mora, y los señores Bassols (don Federico), Garcia, Martell, Camós, Espuñes y Jau-meandreu y otros.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado un pastor llamado Simón Raura.

—Ha visitado nuestra redacción *La Es-*

cuela Moderna, revista mensual destinada única y exclusivamente á fomentar el estudio entre los niños concurrentes á la escuela pública á cargo del ilustrado maestro de Ripoll don Jeré Guich y Benet.

En su último número publica algunos artículos de los niños Antonio Soler, José Guich, Esteban Basagaña, Manuel Portell, Salvador Felia y Pedro Pellicer que revelan su buena aplicación.

La idea del señor Guich es por demás digna de aplauso y debe servir de estímulo á los demás profesores.

—En Figueras, según dice un colega, fueron aprehendidos por los vigilantes de resguardo de consumos, dos medios pellejos de vino que desmañados trataban de introducir en la ciudad, por el sitio conocido por *El Portal de ferro*, situado en la calle de Roch Arnau.

Al verse los matuteros despejados de vino que traían, se echaron por sorpresa sobre uno de los aprehensores, hiriéndole en la cabeza, sin lograr rescatar el vino aprehendido, pues, la defensa opuesta por los empleados, les obligó á huir, abando-nando la carga.

Acompañado poco después el vigilante herido á casa del médico de beneficencia municipal, Sr. Benet, por el jefe del resguardo, le fueron curadas las heridas recibidas, dándose el oportuno parte á la autoridad competente.

El vigilante herido se llama Daniel del Valla y los agresores, acusados por los vigilantes agredidos, parece que son dos hermanos que venden vinos en aquella ciudad.

—Ayer salió la partida receptera del Regimiento de San Quintín, que ha de recoger reclutas en la zona de Huesca.

Dicha partida va al mando del capitán don José López y del segundo teniente don L. Garcia de la Torre.

—El miércoles el pailebot «Estela», de la matrícula de Mahón, aboró la llosa de la playa de Ara. El buque se considera totalmente perdido, pero, por fortuna, la tripulación pudo salvarse.

—Parece que está ya acordado que el día 8 del actual el «Centre Catalá» de Castelló de Ampurias y «L' Unió Catalanista» de Barcelona celebrará un meeting de propaganda catalanista en Castelló en el

que tomarán parte los principales oradores y entusiastas de la causa, además del presidente de la «Unió».

—En el local del Centro Federal, sito en el Café de la Independencia, tendrá lugar mañana una reunión de obreros de la fábrica de los señores Grobar y C. y á la que asistirán los delegados de la Asociación general obrera.

—El miércoles los mozos del actual reemplazo que deben ingresar en filas, celebraron en Figueras su acostumbrada colecta con música y banderas por las calles de la ciudad.

—En la próxima fiesta de la Purísima Concepción que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, oficiará de pontifical el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de esta Diócesis.

Los fieles que asistan á dicha función en las debidas condiciones, podrán ganar indulgencia plenaria con la Bendición Papal, que dará el señor obispo, después de los divinos oficios.

—En San Feliu de Guixols está en proyecto la instalación de una fuente pública junto al puente sobre el Tueda en la antigua carretera de Palamós. La mencionada fuente será alimentada con el sobrante de aguas de la mina «Ridaura».

—Ha llegado de Barcelona el jefe de Vigilancia de esta provincia don Florencio Ampudia, quien se halla completamente restablecido de sus heridas.

Nos alegramos de todas veras.

—Procedente de Barcelona, ayer regresó á Figueras el general gobernador del castillo de San Fernando, don Manuel Borja Hoyer.

—En la zona de esta ciudad se ha verificado sin novedad la concentración de los reclutas del actual reemplazo.

—Restablecido de su enfermedad, ha vuelto á encargarse del despacho de la Abogacía del Estado, don Antonio Tiedra Gomez.

—Hay los funcionarios de esta Audiencia provincial verificarán esta mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

CONSEJO UTILISIMO

Para curarse del estómago haya ó no dolor, *Evitar Estomacal de Seiz de Carlos*. 1

VINO DE BUGEAUD Tomi-Meritivo con QUINA y C.A.G.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

Distracciones

En una vaquería moderna:

—Usted me dijo que había ya trabajado en una vaquería y veo que ni siquiera sabe ordeñar las vacas.

El criado.—Es que yo estaba únicamente encargado de buscar el agua para bautizar la leche.

—Tú, ¿á quién va usted á dejar su capital cuando muera?

—A los establecimientos de Beneficencia.

—Espero heredarla, porque para entonces ya estaré en San Bernardino.

Decía un individuo hablando de Cardo-no, el célebre domador de leones:

—¡Ya le quisiera yo ver metido en una jaula con mi suegra!

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santa Bibiana v. y mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Hospital

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y 1 cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y 1 cuarto de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6, baj. es.

Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA

Función para hoy sábado 2 diciembre 1899 1.ª de abono

Se pondrá en escena la apañada zarzuela en tres actos del maestro Barbieri,

JUGAR CON FUEGO

A las 8 y media.

Entrada á localidades, 0'75.

Idem al paraíso, 0'50.

bordo y conducirlo á Santander ó á Bilbao. Si os decidís, encaminémonos allá, pero resolved pronto: no quiero que el sol saliente me sorprenda en Paris.

—¡Imposible, coronel! Seria un acto cobarde, murmuró Terne pensando en Violeta.

—Entonces, buenas noches, caballero, pediré á Dios por el descanso de vuestra alma.

Y dando un empujón al jumento, el indomable coronel arremangó sus hábitos para estar mas libre y se dirigió precipitadamente hácia el Puente Nuevo.



—¡Ira de Dios! ¿Pues de qué hemos de tratar? ¿Creeis poco urgente ver el medio de castigar á ese reptil venenoso? ¿No comprendéis que ese infame puede perdernos y que es preciso velar por nuestra seguridad? Estábamos ya bastante perseguidos por el sucesor de Larfaille y me costaba mucho desorientarlo. ¿No es de temer ahora que Barba-Blanca, á quién Dios confunda, nos haga una trazaña? Esto me tiene muy disgustado, y si la expedición del Regente á Asnières no estuviera tan inmediata, y no contase además con vos...

—Conmigo no conteis, coronel; lo que acaba de pasar...

—¡Como! ¡Tambien vos! exclamó La Junquera. ¿Salís á mi encuentro para anunciarme que me abandonais? Está bien: lo adivino todo. ¡Quebrantais vuestros juramentos por correr tras esa bachillera de saya corta!...

—¡Caballero!

—Haced vuestro gusto, Terne. Deshonraos por los bellos ojos de una criadilla de taberna. Afortunadamente tengo aun amigos fieles y pasaré sin vuestros servicios. No me faltarán Lorenzo de Milla ni el valeroso conde de Horn.

—Escuchad, coronel, dijo friamente Terne, asiende de un brazo á La Junquera. Acabais de inferirme un insulto grosero, que en otras circunstancias exigiria pronta reparación; pero los instantes apremian y aplazo para dias mas serenos este asunto. Tened entendido que yo no renuncio á nuestros propósitos: Dios se ha encargado de condenarlos.

—¿Qué queréis decir? ¿Pretendeis asustarme con frases huecas?

—Contais con Lorenzo de Milla y con el conde de Horn, y ni uno ni otro os ayudarán: están encarcelados y no volveréis á verlos.

—¿En dónde? ¿Cómo? ¿Por qué?

—Si me hubierais dejado hablar, ya le sabriais. Esos señores han asesinado á un judío en el gabinete de *La Espa-*

MAGNESIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente • Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas • Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GERONA

FARMACIA DE GRAU ROMANATY * ABIERTA TODA LA NOCHE

Se necesita uno en la Imprenta de este diario. Plaza del Grano, núm. 6.



ELIXIR GRIVE DENTICINA

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerás de la boca el que lo use diariamente.
 1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grive.
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.
 Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clauselles.
5 Reales frasco

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, memorias, grafías, periódicos, libros, folletos, etc.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desée, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

da de Madera; lo han asesinado por negarse á entregarles cierto número de acciones del Mississipi, acciones que Milla robó al judío despues de muerte. Al caer herido el israelita; lanzó un grito espantoso; subió gente á socorrerlo; los asesinos saltaron por la ventana, y perseguidos de cerca, cayeron en manos de los esbirros en la misma calle de Quincampoix.

—¿Quién os ha contado eso?

—Yo lo he visto. Hallábame escondido detrás de un tapiz del gabinete; habia ido á pedir á la mujer de Barba-Blanca un hábito de religioso. Hecho tan criminal y repugnante me hizo poner piés en polvorosa por el corredor secreto; al atravesar la calle oi voces de triunfo: acababan de prender á los criminales.

—¡Gracias, caballero! dijo el coronel tirándose del jumento, ¡gracias! Os ruego que dispenseis. ¡Guárdeos Dios!

—¿Qué quereis decir? preguntó el caballero, estupefacto de aquel cambio de tono.

—Escuchad. Quiero mucho al rey de España, pero estimo algo mas al coronel La Junquera y no puedo consentir que le corten la cabeza. La conspiración se la llevó el diablo y no por culpa mia; y como ya no puedo remediarlo, me ausento. Se acabó toda esperanza. Felipe V no tendrá el gusto de encerrar á su primo el duque de Orléans en la torre de Segovia, pero yo tendré el consuelo de salvar mi piel.

—¡Cómo! ¿desesperais tan pronto? Me parece sin embargo...

—No os parece bien ¿eh? A perro viejo... Me parece estar viendo á Milla hacer gestos en la tortura y cantar como un lorito con el fin de salvarse.

—Teneis razón. Un hombre capaz de acción tan villana y cobarde como la que acaba de cometer, es temible. Si no tuvieran encerrado mas que al conde...

—¡Oh! en ese caso nada habeis que temer. Yo supongo que el Regente le perdonará; es probable que se resista llevar al patíbulo al hijo de un príncipe, pariente suyo; pero está Milla por medio, y debemos considerarnos perdidos; así es que he tomado mi resolución: me eclipso y os aconsejo que hagais lo mismo.

—Yo me quedo, coronel.

—Como gustéis, pero ojo á la Bastilla y al hacha del verdugo. Sois buen caballero, pero no de origen real, acaso en estos momentos se echan abajo en la plaza de Nantes cabezas tan nobles como la vuestra. Los Talhouet, los Pontcaillec, los Montlouis, los Du Conedie y muchos otros señores bretones van á pagar con su vida la leve falta de haber conspirado con Cellamare. Si os cogen no sereis tratado mejor que ellos... Creedme, partid cuanto antes.

—No puedo salir de Paris antes de...

—Bueno, estoy en ello. ¡Siempre la ramilletera de la calle de Quincampoix! ¡Que os aproveche! Pero no olvidéis nunca que La Junquera os ha dado un buen consejo.

—Mas fácil es darlo que tomarlo; suponiendo que me decidiese, ¿cómo me compondria para ganar la frontera, solo, sin medios de oponerme á los agentes de Argenson? Paris es el mejor escondite, y estoy resuelto á no salir de él.

—Caballero, dijo el coronel, despues de reflexionar un momento, no deberia insistir, porque un soldado que pierde los estribos hasta el punto de sacrificar su existencia por una mujer, no merece que por él se interesen; pero siempre os he tenido grande estima y no quiere dejar de mostraros el camino de salvación. Si os atreveis á seguirme, tendremos á nuestra disposición dos escelentes caballos, que en diez ó doce etapas nos pondrán en los confines de Bretaña. En el Cabo de la Cabra hay anclada cierta carabela española, que solo espera aviso de vuestro servidor para tomarlo á

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Diciembre de 1899

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de diciembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor frances

FRANCE

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

El dia 16 de diciembre el vapor **Les Alpes**

El dia 26 de diciembre »

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Plaza de Palacio.—Barcelona,

NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en combinación con el ferro-carril.



ANTI-ASMATICO PODEROSO
 REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES
JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRONICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO
 Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—EL JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid.	9'30 mañana		2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.		6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia.	7'30 m. 3'20 t.		8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.		8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30		11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10' 15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.